

Au lieu de suivre du regard la troupe retardataire, il dirigea attentivement ses yeux sur son compagnon, et tant que dura le bruit, on eût dit qu'un poids opprimeait sa poitrine et faisait obstacle à sa respiration. Ce fut seulement quand le jeune matelot eut la certitude que les soldats étaient à longue distance de la maison qu'il osa respirer.

Alors il dit en lui-même :

—Au moins il ne les a pas entendus ! il a dormi toute la nuit : c'est fortune que le sommeil nous vienne quand nous n'avons plus à espérer de bonheur que dans nos rêves.

Cependant, accablé à son tour par la fatigue d'une longue veillée, il tomba sur la seule chaise qu'il y eût dans la mansarde ; ses paupières appesanties se fermèrent, et bientôt il s'endormit. Mais son sommeil était si peu profond, qu'au moindre mouvement que faisait le jeune gentilhomme sur sa pauvre litière, soudain l'autre ouvrait les yeux et interrogeait avec inquiétude tout ce qui l'entourait.

Le jour croissait, et avec lui le nombre des passants qui parcouraient les rues. Les portes s'ouvraient de toute part pour livrer sortie aux ménagères qui allaient faire emplette de provisions pour la journée et aux gens du menu peuple qui se rendaient à leurs travaux respectifs. Enfin les bourgeois commencèrent aussi à circuler au milieu de cette multitude. Ceux-ci avaient un air contraint, mystérieux, affairé. On s'abordait en secret, on se parlait à l'oreille ; puis chacun continuait sa route après un court échange de nouvelles qui allongeait les visages, attristait les yeux, et faisait ici pâlir d'effroi, là, rougir de colère.

Le matelot, ou soi-disant tel, avait donc cédé au besoin de prendre un peu de repos ; il fut brusquement tiré de son assoupissement par le roulement du tambour auquel succédèrent trois appels de la trompette.

Il se leva, et revint se placer à la lucarne du taudis.

Dans le carrefour voisin, positivement en face du vieux pignon, se tenait le juré-crieur de la ville, campé fièrement sur son cheval cagneux, avec cette attitude magistrale que donne à tout petit officier public l'importance d'une grave mission. Au bruit du tambour et de la trompette le populaire était venu se ranger en foule autour de lui. Quand le triple appel voulu par la loi eut cessé, le juré-crieur déploya solennellement un parchemin ; puis d'une voix traînante, il lut le préambule suivant :

“ Arrêt de la chambre de justice établie à Nantes par lettres patentes du roi.”